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什么赋予我们生命意义？如果有
一天，给我们生命带来意义的事情消失
不见，我们接下来又该做什么呢？

读完尤瓦尔·诺亚·赫拉利（Yuval-
NoahHarari）震撼人心的全新著作《未
来简史》（HomoDeus）后，我依旧在思
考这些沉甸甸的问题。

梅琳达和我都很喜欢赫拉利的上
一本著作《人类简史》（Sapiens）。这本
书试图讲述，智人是如何成为地球主宰
的。自我俩开始读这本书起之后的几
周里，它都是我们饭桌上讨论的焦点。
因此今年早些时候《未来简史》出版后，
我就立刻买了一本，我们最近一次休
假，就开始读了。

我很庆幸阅读此书。和《人类简
史》一样，赫拉利的新书充满挑战性，同
样可读性也很强。不过，《人类简史》是
回顾过去，这本书则把目光聚焦未来。
我不完全同意赫拉利所说的所有内容，
但他确实写出了对人性可能会发生什
么的深刻思考。

《未来简史》指出，构建起社会的种
种原则在21世纪将会经历巨变，众所周
知，这将会给我们的生活带来重大的影
响。至今为止，塑造社会、我们用来衡量
自己的标尺，要么是对美好生活有所期
待的宗教教规，要么就是摆脱疾病、饥饿
与战争等更实际的目标。我们都在努力
满足人类的基本需求：心情愉快、身体健
康，掌控我们周围的环境。赫拉利根据
这些目标得出了合理的结论，认为人们
是在争取“幸福、永生与神性”。

如果我们真的达成这些目标，这个
世界会变成什么样？这不完全是闲来
无事的随意猜想。科学与技术的进步
将会延长人们的寿命，消除疾病与饥
饿。战争与暴力事件的数量创下历史
新低，而且还在不断减少。

而赫拉利最震撼人心的观点是：尽
管这情形听上去很棒，但对人类而言，

“幸福、永生与神性”之梦的实现却有可
能是个坏消息。他预见了一种有可能
出现的未来，认为一小部分精英可能会
通过生物技术和基因工程改善自身，把
大部分人甩在身后，创造出类似“Ho-
moDeus”（有“人类的众神”之意，即本
书书名）一样近神的物种——在那个未
来中，人工智能“比我们本人更了解我
们自己”，而这些近神的精英和智慧超
群的机器人会认为，剩余的普罗大众都
是多余的。

赫拉利很好地展现了我们未来可
能会如何走到这样惨淡的地步。但我
比他更为乐观，我不认为这个未来注定
会出现。

赫拉利指出，人类获得“幸福、永生
与神性”的过程注定是不平等的——一
些人会大步领先，更多的人则会被撇在
后面。我同意，由于创新的加速产生，
我们很难把福祉普及给每一个人。例
如，如果只有一些富人能享受到基因领
域的进步，那么这将对大家有害。然而
我不认为这种差距是自然规律，因为我
们可以减少创新普及到大众的时间
差。过去，富裕地区开发出来的救命疫
苗要花上几十年的时间才会到达贫穷
地区。而现在，在制药公司、基金会和
政府的帮助下，贫穷和富裕地区得到药
物的时间差已经缩短到了不到一年。

我们应该努力进一步缩小这个差距，但
总体上看，有一点非常清楚：不平等是
可以被避免的。

此外，在我看来，机器人占据统治
地位这样的情节想想并不太有趣。没
错，人工智能会变得更加强大，我们需
要确保它为人类服务，而不是反过来。
但这是一个工程问题——也就是所谓
的“控制问题”。关于这点可讨论的东
西不多，因为这项有争议的技术目前还
不存在。

我更感兴趣的是可能被我们称为
“目标问题”的问题。假设我们还掌握
着控制权，那么如果我们解决了饥饿、
疾病等重大问题，这个世界变得越来越
和平，接下来人类又该把什么作为目标
呢？有哪些挑战会激发我们去解决呢？

在这样一个版本的未来里，我们最
大的隐忧不是机器人的造反攻击，而是
缺乏意义与目标，是一种道德真空。

我根据自己的生活思考了一下
这个问题。我的家庭给了我生活的
目标——我要做一个好丈夫、好父
亲、好朋友。和每一位家长一样，我
希望我的孩子过上快乐、健康、有意义
的生活。但是如果地球上每一个孩子
都一定能获得这样的生活，事情又会
变成怎样呢？那样一来，家长所扮演
的角色会发生怎样的变化？

赫拉利是我见过阐述这个“目标问
题”的人里阐述得最好的。他尝试着给
出的这个问题的答案值得我们赞扬。
他说，要想找到新目标，我们需要建立
一个新的宗教。他在这里用的“宗教”
这个词，意义比大多数人平时所理解的
更加宽泛，他指的是某种“指导我们生
活的准则”的东西。

不过我对他的这个答案并不感到
满意。（说句公道话，我对雷·库兹韦尔
[RayKurzweil]、尼克·博斯特伦[Nick-
Bostrom]等睿智的思想家给出的答案、
乃至我自己的答案也都不满意。）在这
本书的最后一章里，赫拉利谈论了一种
他称之为“数据主义（Dataism）”的宗
教。在这种宗教中，最伟大的善举德行
就是增加信息流。他写道，数据主义

“并不排斥人类经验”，“它只是认为人
类经验没有内在价值”。问题是，数据
主义并不能真正帮助我们规划我们的
生活，因为它没有考虑到人类并不是机
器，没有考虑到我们总会有社交的需
求。即使在一个没有战争、饥饿或疾病
的世界，我们依然会珍视互相帮助、互
相交流、互相关心的行为。

不过，不要让一个令人不尽满意的
结论阻止你阅读《未来简史》。这是一
本非常引人入胜的书，里面有许多发人
深省的想法，却没有多少艰涩的术语。
它能激发你对未来的思考——而激发
你对未来的思考，其实也正是激发你对
现在的思考。我把这本书推荐给了梅
琳达。我写下这篇书评时，她正在读这
本书。我已经迫不及待要在晚饭时和
她一起讨论这本书了。

（此文发表于作者公众微信号）
【编者推荐】 这本书读过两遍，对

我的触动以及影响很大。对于未来，虽
然我们不知道会发生什么，但是我们可
以在预测的未来中找到自己的方向。

——选自网友LeaderSun的留言
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且 行 且 珍 惜

文丨舒 然

春天了，汾河公园的天空
中正飞舞着蒲公英和风筝。

风筝在空中左摇右摆，上
突下滑，极尽飞翔的百般姿
势，真是惬意快活。突然，它
发现在低空的风中还有一群
蒲公英在慢慢悠悠地飘荡
着，没有一点儿洒脱的姿
态。它想：这真是一群不知
道飞翔乐趣的小东西。于是
在空中，风筝以一种优美的
滑翔下滑接近其中的一个蒲
公英，那蒲公英用崇拜的眼
神看着风筝道：你真牛，在空
中的姿态真是太帅了！

风筝骄傲地说：当然了！
我是空中的表演者，最具空
中王中之相了。小家伙儿，
你为什么不能飞得高点儿？
你知道在空中极限地飞行那
是什么感觉吗？简直太棒
了！蓝天广阔，天空可以让
我们展现自己的向往。

蒲公英喃喃道：可我是蒲
公英啊！我不是在空中飞翔
的，是春风把我输送到各地，
我只是在风的帮助下，寻个
生存之地。

蒲公英知道自己只是一
个蒲公英，所以只会在春天的
阳光下徜徉，在应该开花的时
候开花；在应该结果的时候结

果；在应该散播种子的时候就
散播种子，飞翔对于它只是一
种荒唐的梦而已！

风筝听了蒲公英的话后，
高傲地说：你知道吗？我的
舞台是天空，我的羽翼上都
沾满了自由飞翔的光辉，不
能飞翔莫过于死亡！

蒲公英仰头看向风筝：你
是飞得很高，可你真正自由
吗？你还不是受纤绳的操
控，在许可的范围内活动！

这话在风筝听来很是刺耳。
风筝知道自己只是一个

风筝，它向往自由，不满足于
纤绳的约束，若真的能在高
空中自由飞翔，它才能体会
到一种快活——在高处，看到
的远方很美，天空很深邃，具
有魔力一般的吸引力。它明

白：自由对它来说，不仅仅是
有了一线牵挂。

从此以后，风筝所有在天
空中的精彩表演，只不过是在
试图演绎一出逃逸的故事。

风筝也知道，一旦挣脱纤
绳会跌得很惨，但对自由的
向往让它情不由己。

终于有一天，已经在公园
安家的蒲公英听到一个消
息：一只风筝在风的帮助下
脱离了纤绳，飞走了！又过
了两天，它又从公园管理员
的对话中得知：人们从河中
打捞出来一只风筝，稀烂稀
烂的。蒲公英心念道：我幸
亏是我，我不是你。我和你
只是一场邂逅，我们有不同
的属性，但都崇尚属于我们
自己的自由，且希望也永远
是美好的，向往美好事物的
心彼此永不会消逝。

如蒲公英和风筝的邂逅
一样，人生在世，能够完全知
道个人行为和思想的只有自
己，且都会与自己的梦想邂
逅，而每一个梦想都是值得
尊重的，无论选择安然的生
活，还是奋不顾身的决然，都
构成一种人生的风景。尊重
和祝福每一个有梦想的人，
应该是我们的选择！
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最近，总觉得身边的人没
有点儿精神气，即使是平日喜
欢做的事情也没了兴趣。也
许是受炎热天气的影响，或是
其它什么原因吧？这让我感
觉很是郁闷。

一向很乐观的我，处在一
个沉闷的环境当中实在是有
些受不了。我不是一个很内
向的人，热心又性子急，只要
看到大家没精打采的，自己就
开心不起来。想起往日大家
在一起有说有笑，不分年龄，
不分彼此，像一家人一样折腾
打趣谁也不会生谁的气，干起
工作来效率也是极高，那是多
么得快乐！而现在，这个说困
得睡不醒，那个说颈椎疼得要
命……每当此时，我是多么希

望大家每天上班都能精神气
十足啊！

也许是因为身边的人太
随性、太放松的缘故，有些时
候，着实让自己的内心有种不
舒畅的感觉。突然间，有了出
去晨跑的念头，那就来吧！早
起跑步一小时，大汗淋漓，感
觉浑身通透、轻盈，整个人居
然神清气爽，精神好极了。我

把经历和感受讲给办公室的
同事，并告诉他们这几天要查
劳动纪律。想不到，一礼拜下
来，大家一个个的居然精神了
起来……想来是因纪律早起
的缘故吧。

现在，很多人上班对着个
电脑，下班在家也是盯着个电
脑、手机，自觉与不自觉中就
把本应该做的许多事情给忽
略掉了。长此以往，这样的生
活会让自己变得乏味和懒惰，
而且可以肯定地说：没有了有
效的运动，不但工作没有效
率，生活也会没有了快乐和激
情。所以，生命要运动，别让
所谓的休闲占据健康应有的
空间。工作之余，一起去运
动、去遇见更好的自己吧！

生命要运动

心情驿站

文丨白春霞


